
Protokoll der Sitzung des Rates der Fachschaft

Physik & Astronomie

Sitzungsleiter: Sven Reibert

Protokollführer: Patrick Walkowiak

06.Juni 2019

Beginn: 16:16 Uhr

Anwesende Räte: Lennart Ahrens, Maximilian Flohr, Jannik Gondolf, Do-
minic Hillenkötter, Louis Josten, Sophia Köhne, Sven Reibert, Johann Volpert,
Patrick Walkowiak

Weitere anwesende Fachschaftsmitglieder: Philipp Beiÿner, Svenja Grü-
nendahl, Daniel Hilgert, Hendrik Meinert, Felix Reinhardt

Beschlussfähigkeit: beschlussfähig

Nächste Sitzung: 13.Juni 2019 14 Uhr c.t. im Fachschaftsraum

1



Inhaltsverzeichnis

TOP 1: Wahl der Sitzungsleitung und Protokollführung 3

TOP 2: Festlegung der Tagesordnung 3

TOP 3: Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung 3

TOP 4: Post 4

TOP 5: Fakultätsfest 4

TOP 6: Bericht aus den Gremien 5

TOP 7: Bericht aus den Arbeitskreisen 8

TOP 8: Aktionen 9

TOP 9: Zusammenkunft aller Physikfachschaften (ZaPF) 10

TOP 10: Datenschutzrichtlinie des FSR 10

TOP 11: N-Reihen-Kooperation 10

TOP 12: Fakultätsratswahl 10

TOP 13: Laufende Unternehmungen 11

TOP 14: Verschiedenes 11

2



TOP 1: Wahl der Sitzungsleitung und Protokoll-
führung

Max schlägt Sven als Sitzungsleiter und Patrick als Protokollführer für diese
Sitzung vor. Dies wird einstimmig angenommen.

Sven Reibert übernimmt somit die Sitzungsleitung und Patrick Walkowiak
übernimmt die Protokollführung.

TOP 2: Festlegung der Tagesordnung

Es wurde die folgende Tagesordnung zusammengestellt:

TOP 1: Wahl der Sitzungsleitung und Protokollführung
TOP 2: Feststellung der Tagesordnung
TOP 3: Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung
TOP 4: Post
TOP 5: Fakultätsfest
TOP 6: Bericht aus den Gremien
TOP 7: Bericht aus den Arbeitskreisen
TOP 8: Aktionen
TOP 9: ZaPF
TOP 10: Datenschutzrichtlinie des FSR
TOP 11: N-Reihen-Kooperation
TOP 12: Fakultätsratswahl
TOP 13: Laufende Unternehmungen
TOP 14: Verschiedenes

Abstimmung: Einstimmig angenommen

TOP 3: Genehmigung des Protokolls der letzten
Sitzung

Behandelt wird die Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 28.Mai 2019.
Gegen das Protokoll der letzten Sitzung wurde von Günther per Mail Ein-

spruch erhoben. Darin bemängelt er, dass Hendrik und er nicht Gäste, sondern
Mitglieder der Fachschaft gewesen seien. Es sei nicht okay dies als Sonderstel-
lung bei der Anwesenheit hinzustellen. Als Begründung führt er insbesondere
an, dass für das Statt�nden einer Ratssitzung die Anwesenheit der Ratsmitglie-
der technisch gesehen nicht notwendig wäre. Er fordert auf bei der Anwesenheit,
bei der es nicht um Beschlussfähigkeit ginge, ein Zwei-Klassen-Denken zu unter-
lassen. Nicht-Räte seien nicht weniger wert und auch nicht weniger Mitglieder
der Fachschaft und es sei inakzeptabel diese Leute herabzusetzen.

Patrick begründet als Protokollführer der Sitzung vom 28.Mai 2019 diese
Di�erenzierung. Er habe damit lediglich erreichen wollen klar zu stellen, wer als
Ratsmitglied dort war und auch die Beschlüsse gefällt hat bzw. fällen konnte.
Er bietet als Kompromissvorschlag an �Gäste� durch �Weitere anwesende Fach-
schaftsmitglieder� zu ersetzen. Auf ein erneutes Versenden bzw. Aushängen der
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korrigierten Version würde er insofern auch verzichten, da es sich lediglich um
eine kleine Änderung handelt.

Das Protokoll wird mit den oben aufgeführten Änderungen einstimmig an-
genommen.

TOP 4: Post

Max hat die Post geholt (Vielen Dank!). Es kam das folgende

(1) Es kam eine Benachrichtigung, dass die Paketzustellung vom 11.-21.Juni
nicht möglich sein wird. Dies wird insbesondere mit Personalmangel be-
gründet. Pakete sind insofern (weiterhin) bei der Poststelle im NC abzu-
holen.

(2) Werbung in Bezug aufs Studium. Diese wurde ausgehangen.

TOP 5: Fakultätsfest

Das Fakultätsfest �ndet am 28.Juni statt.

• Professor Grauer fragte an, ob die Fachschaft ein paar Leute zur Un-
terstützung zum Grillen zur Verfügung stellen könnte. Die ausrichtenden
Theorie-Lehrstühle litten unter Personalmangel. Er bietet insbesondere
an, dass die Fachschaft dazu ein klein wenig Werbung für sich machen
dürfe.

→ Die Anfrage wird wohlwollend aufgenommen. Lennart erklärt sich bereit
zu helfen; eine weitere Person wird noch gesucht.

• Die Preise für die Dozenten des Semesters bzw. des Jahres sind noch zu
vergeben. Dazu müssen noch Urkunden gedruckt werden und der Rund-
laufpreis muss von Herrn Fichtner zurückgeholt werden.

→ Für die Anfertigung der Urkunden werden 20 Euro beantragt. Abstim-
mung: Einstimmig angenommen.

• Es soll zudem ein Sonderpreis für besonderen Einsatz für die Studenten
vergeben werden. Wer diesen erhält ist noch zu klären. Patrick erstellt
schon einmal eine Urkunde dafür.

4



TOP 6: Bericht aus den Gremien

FSVK Hendrik berichtet von der FSVK-Sitzung vom 03.Juni 2019:

• Es werden demnächst zwei FSVK-SprecherInnen-Stellen neu ausgeschrie-
ben. Die bisherigen Amtsinhaber Freddy und Rebecca wollen sich dabei
erneut bewerben.

• Es gab zudem eine Diskussion zu einer von der UV geplanten generell
einzusetzenden Plagiatsprüfsoftware. Diese wird kritisch gesehen, insbe-
sondere auch weil den Studenten die Ergebnisse nicht zukommen sollen,
was z.T. mit einer möglichen �Verwirrung der Studenten� begründet wird.
Der AStA arbeitet hierzu an einem Rechtsgutachten.

• Es gibt einen BAföG-Reader, welcher über alles wichtige informiert.

Weitere Details sind dem FSVK-Protokoll (RB 879) zu entnehmen. Dieses
kann ggf. beim Rat angefragt werden.

Fakultätsrat Am 29.Mai 2019 hat der Fakultätsrat getagt. Patrick berichtet
von der Sitzung:

Zu Beginn stand der Bericht des Dekans. Dieser hat insbesondere vom ak-
tuellen Stand einiger Projekte innerhalb der Fakultät berichtet.

• Professor Czarnetzki hat einen Preis in Japan bekommen.

• Das Rektoratsgespräch der Fakultät auf dem sich Fakultät und Rektorat
austauschen �ndet im Herbst statt; es wurde verschoben.

• Das Graduiertenkolleg an Professor Epelbaums Lehrstuhl in Kooperation
mit der Uni Gieÿen wurde abgelehnt.

• Die Weiter�nanzierung eines SonderForschungsBereiches (SFB) wurde ab-
gelehnt.

• Das �Haereus-Projekt� um welches sich Professor Chini beworben hat wur-
de von der Haereus-Stiftung abgelehnt. Dies wurde u.a. mit der nicht ge-
währleisteten bundesweiten Bedeutung des Projekts begründet.

Insbesondere zum Ersatzstudiraum gab es einen aktuellen Stand:

• Der Raum soll wie geplant in dem Ende des U's der Fakultätsbibliothek
eingerichtet werden. Der Raum wird W-LAN, einen separaten Eingang,
eine Gipskartonwand und einen Notausgang aus der Bibliothek besitzen.

• Ein Kostenvoranschlag ergab ca. 13 Tausend Euro. Es werden noch weitere
Angebote eingeholt.

• Zur Finanzierung sollen Gelder aus dem Sonderinfrastrukturbudget der
Fakultät entnomen werden.

Das Sonderinfrastrukturbudget wurde noch einmal separat angesprochen:

• Es gab eine Abfrage bei den Lehrstühlen, wie hoch die laufenden Kosten
der Lehrstühle sind für Dinge, die sie ggf. aus dem Budget bezahlen würde.
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• Es soll eine zentrale Mittelverwaltung in der Fakultät durch das Dekanat
geben.

• Die Handhabung der Mittel soll grundsätzlich analog zu dem Qualitäts-
verbesserungsmitteln (QVM) über eine Richtlinie für die Mittelverteilung
- zu verabschieden durch den Fakultätsrat - geschehen.

• Eine entsprechende Richtlinie soll vom Finanzausschuss erarbeitet und
vorgelegt werden.

Es wurde erläutert wie die Umzüge aktuell verlaufen:

• Das astronomische Institut ist im Umzug begri�en.

• Der Umzug von Prof. Czarnetzkis Lehrstuhl geht nicht voran, da kei-
ne entsprechenden Räumlichkeiten zur Verfügung stehen. Die Arbeit des
Lehrstuhls wird durch die Umbauarbeiten wohl zukünftig beeinträchtigt.

• Es werden noch weitere freie Räume innerhalb der Räumlichkeiten der
Fakultät gesucht.

Es gab eine Angebot des Clusters RESPLV eine W3-Professur, �nanziert
durch das Ministerium, mit dem Titel �Electri�ed Interfaces� an der Fakultät
für Physik einzurichten.

• Thematisch soll es dabei um Grenz�ächen Festkörper / Flüssigkeiten und
Ladungstransfer an Grenz�ächen gehen.

• Die Finanzierungsdauer ist noch unklar (Es wird auf eine schriftliche Zu-
sage für eine dauerhafte Finanzierung der Professur gewartet).

• Wie die Mitglieder der Berufungskommission gewählt werden ist noch un-
geklärt. Die Fakultät wünscht sich hier eine gewisses Mitspracherecht.

Es gab zudem ein Fakultätstre�en. Hier werden die wichtigsten Informatio-
nen zusammengefasst:

• Die Kommentare der UKL zu den Lehrberichten kommen bald.

• Die Finanzierung im Rahmen des Qualitätspaktes Lehre von Bund/Land
wird fortgesetzt.

• Es wurde von anderen Fakultäten berichtet, dass die Berufungslisten - die
Listen der berufbaren Bewerber, welche aus den Berufungskommissionen
hervorgehen - vom Rektorat umsortiert wurden; insbesondere in Bezug auf
Geschlechtergerechtigkeit. Die Begründung der ursprünglichen Reihung sei
in den entsprechenden Fällen unschlüssig gewesen.

Der Studiendekan hat folgendes ergänzt:

• Da es eine Förderung für einen Dissertationspreis der Fakultät gibt, wurde
hierfür eine Bewerbungsfrist bist zum 04.Juni 2019 gesetzt.

• Die Akkreditierungsanträge zum B.Sc./B.A./M.Sc. Physik liegt bei Rek-
torat. Es wird auf Rückmeldung gewartet.
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• Die Akkreditierung des Studiengangs Medizinphysik gestaltet sich schwie-
riger.

• Das Prüfungsamt wird zukünftig Bescheinigungen über einen Nachteil-
ausgleich ausstellen, welche den Dozenten dann schlicht vorgelegt werden
können. Dies muss unter den Studierenden entsprechend weitergegeben
werden.

Abteilung 1.4 der Universität bietet den Studenten Programme zu �Tranfser
und Entrepenership�. Die Beratung betre�e Start-Ups, soll den Praxisbezug
stärken und den Austausch von Wirtschaft und Wissenschaft fördern. Die Stu-
dierenden, insbesondere auch die Fachschaft sollen dies unterstützen, denn diese
Projekte können den Studierenden später sehr nützlich sein.

Wie erwartet wurde vom Fakultätsrat eine Auslegungsbestimmung gemacht,
welche festlegt, dass die Fachschaft die studentischen Institutsratsmitglieder er-
nennt. Dies verlief ohne gröÿere Probleme.

BerufungskommissionW2-Plasma (Nachfolge von Soltwisch) Die Kom-
mission hat am 03.Juni getagt. Es �ndet eine erneute Stellenausschreibung statt,
in der Bewerbungen für die Professur gesammelt werden.

Studienbeirat Der Studienbeirat hat am 04.Juni getagt. Die Sitzung ging
etwa 1 1/2 Stunden, da im Anschluss ein wichtiger Termin der Professoren
stattfand. Im Bericht des Vorsitzenden wurde uns mitgeteilt, dass die Fakultät
plant einen Moodle-Kurs mit allen studienrelevanten organisatorischen Inhalten
zu scha�en. Die Eintragung der Physikstudierenden erfolge automatisch und
werde demnächst statt�nden. Dies haben wir begrüÿt.

Möglicherweise kann Ivonne die Eintragung der Studierenden in den FS-
eigenen Moodle-Kurs stützen. Über die Realisierungsmöglichkeiten sollten wir
uns mit ihr kurzschlieÿen.

Es wurde insbesondere ein Vorschlag besprochen, welcher von einer kleinen
Gruppe von Professoren erarbeitet wurden:

• Kontrovers war dabei v.a. die Abscha�ung der Schwerpunkte zuguns-
ten der Einführung einer EP V-P�ichtvorlesung zu den Themengebieten
Plasma-/Astro-/Biophysik. Dies diene einer grundständigen Ausbildung
in der Physik. Zudem lieÿen sich so Bachelor und Masdter so entkoppeln,
dass es einen englischsprachigen Master geben könne.

• Die theoretischen Wahlp�ichtmodule sollten dabei zu Wahlmodulen wer-
den.

• Der verp�ichtende Informatikkurs wird zumindest überdacht. Wir haben
uns hierzu zunächst nicht positioniert.

• Es wurde kaum über die Theoretischen Physikvorlesungen gesprochen, auf
welche wir uns insbesondere vorbereitet hatten.

• Der Anerkennungsprozess für den Auslandsaufenthalt soll verbessert/ ver-
einfacht werden, um diesen trotz der neuen P�ichtmodule zu realisieren.
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• Es kam insbesondere auch von Professorenseite die CP-Verteilung realis-
tischer zu beurteilen und den allgemeinen Workload auf ein angemessenes
Niveau zu setzen.

Wir haben uns in der Debatte vorerst so positioniert:

• Die Au�ösung der Schwerpunkte wurde von uns kritisiert.

• Theoretische Physik dürfe als Fachgebiet nicht im Studium zurückgesetzt
werden.

• Die Begeisterung der Studenten sei das gröÿte Kapital der Fakultät und
die Scha�ung von Wahlmöglichkeiten sei eine wesentliche Säule dessen.

• Wir sehen die Verschulung des Studiums kritisch.

Die Studenten werden aufgefordert - und nehmen dies als Arbeitsauftrag an -
eigene Alternativvorschläge zur Neukonzeption der Studienordung zu entwickeln
um diese auf der nächsten Sitzung zu debattieren.

Da die Sitzung unter Zeitdruck abgehalten wurde, war es leider nicht mehr
möglich über Vorkurs, Helpdesk und studentishes Mentorenprogramm zu reden.
Dies soll zur nächsten Sitzung in diesem Semester nachgeholt werden.

Auf unsere Initiative hin haben wir die Möglichkeit angesprochen, dass Pro-
fessoren des Astronomischen Instituts Grundvorlesungen halten. Herr Bomans
hat sich hierzu geäuÿert. Gründe dafür, dass dies nicht möglich sei, seien die
fehlenden Kapazitäten des Instituts. Darüber könne nach der Besetzung der va-
kanten bzw. demnächst vakanten Professorenstellen in der Astronomie erneut
gesprochen werden.

Dissertationspreiskomitee Ein solches Komitee hat getagt. Die Studieren-
den haben hier keine Vertreter. Näheres über die Ergebnisse ist nicht bekannt,
es wird allerdings vsl. zu einer Preisverleihung auf dem nächsten Fakultätsfest
kommen.

Prüfungsausschuss Die für den 06.Juni vorgesehene Sitzung wurde ohne nä-
here Angabe von Gründen abgesagt. Eine weitere Sitzung ist in Planung, der
Termin ist jedoch noch unklar.

Nächste Termine von Gremien: Keine angesetzt.

TOP 7: Bericht aus den Arbeitskreisen

AK Mathematische Physik Der AK hat getagt. Dabei wurde festgestellt,
dass es ohne einen Überblick über eine künftige Bachelor-/Masterstudienordnung
keine sinnvolle Einführung eines solchen Studiengangs geben könne.

AK Sommerfest Sophia berichtet von der Sitzung des Arbeitskreises:

• Sticksto�eis soll nun gemacht werden. Lennart und Sophia sollen sich hier-
bei um die Bescha�ung der notwendigen Materialien kümmern. Das Eis
soll wohl über einen vergünstigten Wurf bei Erwerb eines Eises mit dem
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eig. Projekt verknüpft werden (vgl. Protokoll der Sitzung vom 28.Mai
2019).

• Es wird noch Personal als Unterstützung benötigt.

• Es ist noch unklar ob Einweg- oder Mehrwegbecher verwendet werden
sollen. Mehrwegbecher könnten evtl. Problemen beim Spülen verursachen.
Auÿerdem sei dann ein Pfandsystem notwendig.

• Es sollen einige Sachen vom AStA geliehen werden (bspw. ein Pavillion
etc.).

• Es sollen v.a. leckerer Cocktails mit gutem Alkohol angeboten werden.
Rodion ist bereit hier mitzuhelfen.

Es folgt eine Diskussion über die Kostenkalkulation. Bis eine vollständige
Kalkulation vorliegt soll das Budget knapper bemessen werden. Es wird erwo-
gen 500 Euro freizugeben; die Verluste werden ohne Gewähr auf höchstens 200
Euro geschätzt. Verluste sollten eig. vermieden werden. Ein leichtes Plus sei
erstrebenswert! Es soll ein FSVK-Antrag hierzu geprüft werden.

Es wird beantragt 500 Euro für das Sommerfest zur Verfügung zu stellen.
Abstimmung: Einstimmig angenommen.

AK Gremienarbeit Der AK hat am 03./04.Juni getagt. Im Wesentlichen
wurden die Themen des Studienbeirats besprochen. Unser Schwerpunkt lag hier-
bei jedoch eher auf der Umstrukturierung der TP-Vorlesungen. Der AK soll sich
tre�en und neue Vorschläge für ein schlüssiges Gesamtkonzept ausarbeiten.

AK Fachschaft an Schulen Nach dem Sommerfest soll ein nächstes Tre�en
statt�nden. Bis dahin sollen die Projekte vorbereitet werden, welche möglicher-
weise mit den Schülern durchgeführt werden könnten.

AK Erstsemestereinführung Die Ideen wurden erneut mit Ivonne rückge-
koppelt. Es werden hier gute Entwicklungsmöglichkeiten gesehen.

TOP 8: Aktionen

Doppelkopf-Turnier Das Turnier �ndet gleich (06.Juni 2019) im NB 0rt Süd
Foyer statt. Sechs der ZaPF-Kartenspiele sollen als Preise vergeben werden. Der
Rest soll verkauft werden.

ZaPF Termin: 7.-11.Juni 2019

Sommerfest Termin: 19.Juni 2019

Brauereitour Termin 24.Juni 2019
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TOP 9: Zusammenkunft aller Physikfachschaften
(ZaPF)

• Es wird Organisatorisches besprochen.

• Der Selbstbericht des Rates wird gesichtet und genehmigt. Die endgültige
Version ist auf Anfrage beim Rat einsehbar.

• Merveille kann leider doch nicht teilnehmen. Sie wird daher kurzfristig
durch Paul ersetzt.

• Als Hinweis an die Teilnehmer wird gegeben, dass v.a. die Themen Ak-
kreditierung uns Studienordnung für uns interessant sind

TOP 10: Datenschutzrichtlinie des FSR

Eine überarbeitete Version der Richtlinie wird durch den Rat gesichtet. Die
wesentlichen Änderungen sind:

• Die Verp�ichtung der IT-Beauftragten auf das Datengeheimnis wurde in
die Richtlinie aufgenommen. Diese hat bereits stattgefunden.

• Es wurden Vorgangsspezi�kationen für die Finanzreferenten und die Instagram-
/ Facebook-Accounts ergänzt.

Es wird beantragt die Änderungen der Richtlinie anzunehmen.
Abstimmung: Einstimmig angenommen.

TOP 11: N-Reihen-Kooperation

Das letzte Tre�en wurde von uns leider verpeilt, da es während unser Studienbeiratssitzung/-
vorbesprechung stattfand. Es sollte eine neue Sitzung angepeilt werden.

TOP 12: Fakultätsratswahl

Es gab im Ablauf der Wahl eine kleine Panne, so dass einer der Wahlhelfer nicht
anwesend war. Dies hat jedoch keine inhaltlichen Probleme verursacht.

Die Wahlbeteiligung lag bei 10,94%.

Tabelle 1: Wahlergebnis
Stimberechtigte Walkowiak, Patrick 56 Stimmen

Mitglieder Burekovic, Sumeja 56 Stimmen
Köhne, Sophia 49 Stimmen

Vertreter Klose, Nikolas 13 Stimmen
Demirci, Talha 11 Stimmen

Flohr, Maximilian 10 Stimmen
Reserve/ Volpert, Johann 9 Stimmen
Nachrücker Hillenkötter, Dominic 7 Stimmen

Meinert, Hendrik 2 Stimmen
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TOP 13: Laufende Unternehmungen

T-Shirts Nichts neues hier.

TP-Helpdesk Der Helpdesk sollt mehr beworben werden.

TOP 14: Verschiedenes

Die Sammlung der analogen und digitalen Protokolle der Fachschaft soll geprüft
werden.

Ende: 17:35 Uhr
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